

Tout va mouvoir sur ce seul être ; Dieu a trouvé le point où doit tomber sa grâce , le Poème vivant de la création marchera dans son unité..... Et dans les traditions , l'homme sera nommé *Enosh*, d'un mot qui signifie Douleur ! (1).

— Ah ! dis-moi quelque chose d'infini sur l'homme, parce que dans mon émotion je vis jusqu'à une profondeur que ma pensée n'éclaire plus...

L'homme , la race , l'humanité , tous les esprits sont identiques. Car, Dieu les enverra dans les mondes sans rompre leur solidarité. Les différentes sphères de l'espace indiquent les divisions de l'homme universel , cherchant à se constituer. Les uns travaillent , les autres adorent , et par l'épée ou par la lyre , ils marchent ensemble à l'Absolu. Noble race cosmogonique , tu tiens le champ de bataille, pendant que les races fortunées gardent les sanctuaires de paix : car si le blasphème ou l'oubli sortent du choc de la douleur et de la liberté , de celle-ci les hymnes d'amour , couvrant les sons de l'imparfait , s'exhaleront sans fin vers Dieu..... Ainsi plusieurs demeures dans la Maison du Père , ainsi plusieurs vertus sur la beauté des âmes , pour les munificentes variétés des Cieux ! L'homme a , sans doute , la forte tâche..... mais quelsqu'ils soient dans les sphères , ici-bas l'homme a des enfants !!

— Ah ! dis-moi quelque chose d'infini sur l'homme, parce que dans mon émotion je suis à une profondeur que ma pensée n'éclaire plus...

(1) « N'est-il pas extraordinaire que le nom générique de l'homme, en hébreu, signifie douleur? *Enosh*, homme, vient par sa racine du verbe *anash!* »
DE CHATEAUBRIANT, *Gén. du Christian.*, liv. III. Vérit. des Ecrit.